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Carmona Gándara: símbolo de impunidad 

 
La Jornada, 14 de
diciembre de 2023.-
La Cámara de
Diputados retiró el
fuero al infame fiscal

general  de Morelos,  Uriel
Carmona Gándara, con lo cual se
abre una nueva oportunidad para
que sea juzgado por los delitos de
ejercicio ilícito del servicio público
y contra el funcionamiento del
sistema nacional de seguridad
pública. Debe recordarse que este
personaje perpetró una afrenta
contra todas las mujeres y contra
el conjunto de la sociedad al
obstruir las investigaciones en
torno al feminicidio de Ariadna
Fernanda López Díaz, asesinada
en noviembre de 2022. Después
de que el cadáver de la joven
fuera hallado en el municipio de
Tepoztlán, el supuesto procurador
de justicia declaró ante los medios
que murió por broncoaspiración
debido a su estado etílico, pese a
todas las evidencias de violencia
presentes en su cuerpo y a que
existe una grabación donde se ve
al hombre convicto por asesinarla
arrojándola en la cajuela de un
vehículo.
El caso de Ariadna Fernanda dio
resonancia nacional a la mala
praxis del titular de la Fiscalía
General del Estado de Morelos
(FGE), pero han existido motivos
legales  para desti tuirlo y
procesarlo judicialmente desde el
momento de su nombramiento, el
cual nunca debió ocurrir puesto
que carecía de los exámenes de
confianza requeridos. Desde
2019, se le ha señalado como el
principal responsable de impedir
cualquier  avance en  el
esclarecimiento del atentado letal
contra el activista Samir Flores
Soberanes ,  y también ha
bloqueado las pesquisas sobre
una de las más atroces violaciones
a los derechos humanos en la
ent idad:  los  en t ier ros
clandest inos  de casi  120
cadáveres en Tetelcingo, donde
al menos hasta 2014 la entonces
procuraduría general de Morelos
excavó fosas comunes,  en
algunos casos sin haber realizado
las diligencias debidas para
identificarlos, y en otros en
evidente comis ión de

desaparición forzada, pues los
cuerpos fueron inhumados sin
notificar a las familias, a pesar de
conocer su identidad. En marzo
de este año, se denunció que
personal a su cargo extravió u
ocultó el dictamen en el que una
perita constataba los tocamientos
sexuales padecidos por unaniña
de cuatro años a manos de su
padre, quien es hijo de Marcelino
Soto Camacho,  ex
subprocurador de
investigaciones especiales de la
FGE. Por si lo anterior fuera
poco, el personaje ha exhibido
su carácter despótico y su
convicción de encontrarse por
encima de las leyes en episodios
como el suscitado en agosto de
2021, cuando sus escoltas
detuvieron ,  golpearon  y
desnudaron a dos jóvenes que
circulaban por la autopista
Acapulco-México por la falta de
haber rebasado al convoy del
fiscal.
Semejantes antecedentes no han
detenido el afán del Congreso
del estado de Morelos y del Poder
Judicial tanto local como federal
de protegerlo de todos los
intentos de las fiscalías General
de la República (FGR) y de la
Ciudad de México (FGJCDMX)
para procesarlo y llevar justicia
a sus víctimas. La Cámara de
Diputados morelense llegó al
extremo de modificar la ley para
mantenerlo en el cargo aun
estando preso, así como de
despojar al gobernador de su
facul tad consti tucional de
designar a un sucesor en la FGE.

Hace menos de un mes, los
legisladores locales llegaron al
extremo de reforzar el nepotismo
y premiar a un grupo mafioso al
nombrar  a  l a  esposa  de
Carmona, María Luisa Sánchez
Osorio, como magistrada del
Tribunal Superior de Justicia
(TSJ) por un periodo de 14 años.
Su hermana, Martha Sánchez
Osorio, ya detenta el mismo
cargo. Por su parte, los jueces
ordenaron su liberación en cuatro
ocasiones, y le permitieron
volver a su puesto, desde donde
puede destruir o manipular las
pruebas desus irregularidades.
Carmona Gándara es el ejemplo
más acabado de las simas de
podredumbre a las que llegó
Morelos bajo el gobierno del
perredista Graco Ramírez, quien
lo impuso en la FGE para que le
cubr iera l as  espaldas .  La
protección incondicional que le
brindan diputados morelenses y
togados muestra de manera
descarnada las  redes  de
complicidad con que se sostuvo
la corrupción en sexenios
anteriores ,  y ofrecen un
testimonio contundente de las
dificultades con que topan las
autoridades federales para
sanear las instituciones. Si el
Poder Judicial vuelve a erigirse
en benefactor de un personaje
tan nefando, no hará sino ahondar
su propio desprestigio y aportar
la enésima comprobación de que
urge una reforma constitucional
que sacuda sus estructuras
anquilosadas y lo convierta por
fin en lo que debe ser, un garante
de la justicia.
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Designa AMLO a Lenia Batres como

ministra de la SCJN

La abogada Lenia Batres Guadarrama, quien estaba dentro de la
terna para elegir magistrada a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, en el Senado, en la Ciudad de México, el 14 de diciembre de
2023. Foto Víctor Camacho
La Jornada, 14 de diciembre de
2023.- El Senado recibió esta tarde
un oficio del presidente Andrés
Manuel López Obrador, en el que
comunica su decisión de nombrar a
Lenia Batres Guadarrama como
ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación por un
período de 15 años, luego de que
en esa cámara no se logró la
mayoría calificada para designar
a una de las integrantes de la
segunda terna que el ejecutivo
remitió a esa cámara del
Congreso.
El presidente de la Junta de
Coordinación del  Senado,
Eduardo Ramírez, expresó que

fueron notificados ya de «la
designación que hizo el presidente
de la república de Lenia Batres
como ministra de la Suprema Corte
y en unos momentos rendirá
protesta ante el pleno del Senado,
tal como lo señala la Constitución.
En el oficio López Obrador resaltó
que en su carácter de presidente
«designo de manera directa a la C,
Lenia Batres Guadarrama como
ministra de la Suprema Corte,
cargo que durará 15 años a partir
de esta fecha, como lo establece el
artículo 94 párrado décimo cuarto
de la Constitución, lo que por este
conducto hago del conocimiento
de esta soberanía».

Alistan acta para entregar a EU 33% más
agua del río Bravo y dos presas

La Comisión Internacional de Límites y Aguas (CILA) prevé suscribir
el acta 330 para que México entregue 33 por ciento más agua a
Estados Unidos. Foto Cuartoscuro / Archivo
La Jornada, 18 de diciembre de
2023.- En medio de una fuerte sequía

en el norte del país, la Comisión
Internacional de Límites y Aguas

(CILA) prevé suscribir el acta 330
para que México entregue 33 por
ciento más agua a Estados Unidos.
Esto viola el Tratado Internacional
de Aguas de 1944 suscrito por
ambos países, que establece la
entrega de una tercera parte del
líquido del río Bravo, y lo que ahora
se plantea es el envío de dos terceras
partes, ya que se incluye el agua de
las presas internacionales, advirtieron
legisladores de Tamaulipas y del
Senado.
Esto sería en perjuicio de
agricultores y del consumo humano
de al menos tres municipios de
Tamaulipas, señalaron, al llamar a
la sección mexicana del CILA, al
Senado y a la Secretaría de
Relaciones Exteriores, a cumplir
con el tratado de distribución de
este recurso entre ambos países.
Con el tratado, México asigna al
país vecino, del lado del río Bravo,
431.6 millones de metros cúbicos
anuales, una tercera parte del líquido.
Las entregas de este cauce se hacen
en ciclos de cinco años, por lo que
de los mil 294.8 millones de metros
cúbicos que se tendrían que haber
entregado al tercer año del ciclo 36
–el que corre actualmente– está
pendiente el envío de 830 millones,
indica información de los legisladores.
La CILA es un organismo binacional
que se encarga de administrar el
agua fronteriza, y en el marco del
Tratado Internacional de Aguas de
1944 ha emitido diversas actas para
resolver los problemas en la región.

De acuerdo con la senadora Gloria
Sánchez, de Morena, con el acta
330 se harían entregas de agua de
las presas internacionales La Amistad
y Falcón, y de las dos terceras partes
de los afluentes de los ríos Conchos,
San Diego, San Rodrigo, Escondido,
Salado y Arroyo de las Vacas, que
llegan al río Bravo, con lo que
sumarían dos terceras partes; es
decir, más de 33 por ciento más
agua de lo que el tratado establece.
Es de destacar que al 11 de
diciembre las dos presas
internaciones reportaron bajos
niveles de almacenamiento, el
embalse Falcón estaba a 18.4 por
ciento de llenado y La Amistad a 28
por ciento, de acuerdo con datos de
CILA.
La senadora advirtió, en un punto de
acuerdo, que fue turnado a la
Comisión de Recursos Hidráulicos,
que la entrega de agua almacenada
en las presas, además de ser
violatoria del tratado, traerá como
consecuencia la desaparición de los
sistemas de riego del medio y bajo
río Bravo del lado mexicano.
Legisladores de Tamaulipas y la
diputada de Morena Olga Elizondo,
en la Cámara de Diputados,
señalaron que la CILA carece de
facultades para acordar cambios al
tratado, y recordaron que en
McAllen, Texas, en un simposio
internacional, se dio a conocer la
existencia del borrador del acta 330.
Agregaron que este documento
ocasionaría tensión entre ambos
países.

Iniciativa de AMLO sobre el PJ incluye
evaluar y votar a ministros de la Corte

Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Foto
Cuartoscuro / Archivo
La Jornada, 18 de diciembre de
2023.- La iniciativa de reforma al
Poder Judicial que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
enviará en los próximos días al

Congreso de la Unión incluirá que
los actuales ministros de la Corte
sean sometidos a la evaluación y

Continua pág.4
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voto popular, al ser candidatos a
mantenerse en el cargo.
-¿Sería idóneo que cambiara la
actual conformación del pleno, que
algunos ministros actuales no
estuvieran en caso de aprobarse la
reforma? -se le preguntó en la
mañanera de este lunes.
-Yo estoy porque no se elimine a
nadie, que puedan participar en la
elección. Se establecen las reglas y
si están en funciones, nada más que
participen como candidatos y que la
gente decida si quieren que continúen
o no. No es quitarlos, sino que sería
el pueblo -respondió el mandatario
federal.
Indicó que si bien analiza ya los
alcances de su iniciativa de reforma,
en este caso podría darse que los
actuales miembros del Poder
Judicial, incluidos los ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), entren como
candidatos y se sumen otros, «y el
pueblo decide».
«Lo mismo en el caso de jueces y
magistrados, también para que no
manipulen a los jueces, decir: ‘Ya
nos van a correr’. ¡No! Si están
haciendo un buen trabajo, si son
gente íntegra, profesionales,
defensores de la justicia, ellos pueden
ser candidatos. Y puede ser que
continúen, pero la gente va a saber
también quiénes nada más están para
sacar resoluciones en favor de

Iniciativa de AMLO sobre el PJ incluye evaluar y votar a ministros
de la Corte… continuación pág.3

POLÍTICA

minorías, de la delincuencia, tanto
de la delincuencia organizada como
la de cuello blanco».
López Obrador apuntó: «Para
combatir la corrupción que impera
en el Poder Judicial considero que lo
mejor es que el pueblo elija, lo mejor
es el método democrático». Porque
se consideran como una casta divina,
una élite y están completamente
divorciados del pueblo».
Recordó que en un mes, por
ejemplo, el ministro Javier Lainez
Potisek tuvo tres determinaciones
que beneficiaron a grupos de intereses
creados:
El caso de la licencia para el
gobernador de Nuevo León, Samuel
García, quien buscaba ser
precandidato a la Presidencia; la
suspensión de la extinción de 13
fideicomisos del Poder Judicial en
los que se acumulan 15 mil millones
de pesos, recursos que se iban a
destinar para apoyar a los
damnificados del huracán Otis; y el
otorgar a una comercializadora de
cigarros electrónicos una suspensión
al decreto presidencial que prohíbe
su venta para que esa firma pueda
comercializar los vapeadores.
«La verdad no tengo nada contra él
(Laynez), no tengo nada personal,
pero es que me sirve para explicar
toda la podredumbre que hay en el
Poder Judicial, hasta me cae bien en
lo personal, lo respeto».

Con la presa de Santa María, Sinaloa
tendrá 11: AMLO

El presidente Andrés Manuel López Obrador recordó que hoy
encabezará la inauguración de la presa Santa María. Foto Marco
Peláez / Archivo
La Jornada, Ciudad de México, 18
de diciembre de 2023.- Al destacar
la inauguración de la presa Santa

María (que encabezará más tarde)
en el sur de Sinaloa, el presidente
Andrés Manuel López Obrador

sostuvo que con la apuesta por
retomar la construcción de
infraestructura hidráulica en el
país, su gobierno dejará una
mayor superficie de riego que la
que se conformó durante los
úl t imos cinco  gobiernos
neoliberales.
Durante la conferencia, el titular
de la Comisión Nacional del
Agua, Germán Martínez, señaló
que con la conclusión de la presa
Santa María, Sinaloa contará con
once. Subrayó que la entidad es
una de las que mayor producción
agrícola tiene en el país, pues
tiene un Producto Interno Bruto
de 70 mil millones de pesos por
la siembra y comercialización de
diversos productos del campo.

Señaló que en este caso se retomó
esta obra (inició en 2015 pero se
suspendió la construcción)
inconclusa que se encuentra en el río
Baluarte, que está en el municipio de
El Rosario y beneficiará también al
municipio de Escuinapa. En total, la
presa tuvo un costo de nueve mil
659 millones de pesos, de los cuales,
7 mil 318 millones de pesos los
invirtió la actual administración.
Martínez dijo que esta presa se
encuentra en la zona sur de Sinaloa,
que era la más abandonada en
infraestructura hidráulica. Comentó
que permitirá un sistema de riego
para más de 24 mil hectáreas, con lo
que en total, Sinaloa tendrá una
superficie de riego de 743 mil
hectáreas.

Intensificará INE promoción del voto entre
mexicanos en el extranjero

Instalaciones del INE en imagen de archivo. Foto Cristina Rodríguez
La Jornada, Ciudad de México, 17
de diciembre de 2023.- El Instituto
Nacional Electoral (INE)
intensificará, entre enero y junio de
2024, la Estrategia Integral de
Promoción del Voto de los
mexicanos residentes en el extranjero
en redes sociales y plataformas
digitales; en radio y televisión en
México y en el exterior; contacto
directo con la ciudadanía; canales
disponibles de la Red Consular, y
dirigidas a familiares y amistades de
las personas migrantes.
En la Comisión Temporal del Voto
de las y los Mexicanos Residentes
en el Extranjero fueron presentados
los Programas Específicos de
Trabajo de Difusión, Comunicación,
Vinculación, Acciones en
Plataformas Digitales y Educación
Electoral, de cara a los Procesos
Electorales Federal y Locales 2023
-2024. En los Programas Específicos
de Trabajo se precisa el periodo,
actividades, población objetivo a la
que se dirige, alcance, cronograma e
indicadores de medición de su
cumplimiento, correspondientes al
periodo de enero a junio de 2024.

La población objetivo en la que se
enfocarán las acciones de los
Programas Específicos de Trabajo,
en sus distintas vertientes, son la
primaria, que abarca a mexicanas y
mexicanos residentes en el
extranjero que cuentan con una
Credencial para Votar tramitada en
México o en el extranjero;
Secundaria, la ciudadanía
interesada en obtener esta
documentación, y Terciaria, los
familiares y amistades de la
ciudadanía mexicana radicada fuera
del país. Respecto de las acciones
de difusión, que incluyen la
transmisión de spots usando los
tiempos del Estado en radio y
televisión y en las pantallas de los
Módulos de Atención Ciudadana
en territorio nacional, el INE detalló
que atenderán los siguientes
periodos: «Credencialización y
registro VMRE», del 1 de enero al
20 de febrero de 2024; «Voto
postal, electrónico y presencial
VMRE», del 13 de marzo al 1 de
junio de 2024, y «Voto presencial
VMRE», del 13 de abril al 2 de
junio de 2024.
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Refrenda AMLO cooperación con Samuel

García

Al inaugurar la última etapa de la obra que proveerá de 5 mil litros
de agua por segundo a la población regiomontana, el presidente
Andrés Manuel López Obrador dijo que Nuevo León es afortunado
por tener a Samuel García como gobernador, pues sabe promover
inversiones. Fue su primer encuentro después del frustrado intento
del emecista por convertirse en precandidato para ocupar el Ejecutivo
Federal. En la imagen, los acompaña Luis Cresencio Sandoval
González, secretario de la Defensa Nacional. Foto Presidencia.
La Jornada, Juárez, N, 17 de
diciembre de 2023. En su primer
encuentro con Samuel García tras
su frustrado intento de ser candidato
presidencial, el presidente Andrés
Manuel López Obrador aseguró que
Nuevo León es afortunado por
tenerlo como gobernador, mientras
el mandatario local le expresó que
siempre estará agradecido con él.
Qué bien que tienen un gobernador
como Samuel García, porque van a
poder aprovechar esta circunstancia
favorable para fomentar más la
inversión en Nuevo León. Samuel
sabe bastante sobre eso, la
promueve; lo ha demostrado, dijo
el jefe del Ejecutivo federal al
augurar auge económico en la
entidad relacionado con el
nearshoring (geolocalización de
empresas) y con la inauguración de
la última etapa del acueducto El
Cuchillo II, que dijo, solucionará a
mediano plazo los problemas de
agua de Monterrey y su zona
conurbada.
López Obrador y García pusieron
en marcha la totalidad del
acueducto, que bombeará 5 mil litros
de agua por segundo para abastecer
a la población regiomontana, que el
año pasado sufrió grave crisis de
escasez del líquido.
En las instalaciones de la Planta
Potabilizadora San Roque, en la
zona periférica de Monterrey, el

mandatario federal confió en que la
obra, además de resolver los
problemas de agua, redundará en
inversiones que mantendrán a Nuevo
León «como vanguardia del
desarrollo de nuestro país.
Hacia el futuro está garantizada la
inversión extranjera en México y,
desde luego, para el norte del país,
en especial Nuevo León, y sí, el agua
es indispensable. Es un buen mensaje
para los inversionistas extranjeros.
Destacó que el gobierno local debe
trabajar más o detallar más en los
temas de planeación para la llegada
de nuevas empresas y también utilizar
todo el territorio de Nuevo León y
pensar mucho en los municipios
fronterizos, porque va a continuar el
intercambio comercial con Estados
Unidos. Todavía nosotros tenemos
tiempo, como nueve meses, y vamos
a seguir trabajando junto con Samuel.
Dejaremos también planes,
programas hacia adelante, para
beneficio del pueblo de Nuevo León,
es nuestro compromiso, añadió el
Presidente.
Con la puesta en marcha del
acueducto, Samuel García dio por
resuelta la crisis de agua que ha
padecido la capital neoleonesa;
sostuvo que esto no hubiera sido
posible sin el apoyo y sensibilidad de
López Obrador. Se veía imposible
cumplir este proyecto; estábamos
urgidos por una sequía histórica, pero

gracias a su sensibilidad, a su equipo,
hoy Nuevo León puede decir que
hemos resuelto la crisis de agua,
sostuvo García al dirigirse al
mandatario.
Yo nunca voy a dejar de ser
agradecido, y menos con usted,
porque en materia de agua y
seguridad hemos mejorado bastante
gracias al apoyo del gobierno federal,
agregó.
Germán Martínez Santoyo, director
de la Comisión Nacional del Agua
(Conagua), explicó que la
construcción del acueducto se
logró en poco más de un año, lo
que calificó de tiempo récord.

La puesta en operación se realizó
en tres etapas: el 13 de septiembre
arrancó el primer sistema de
bombeo para llevar mil 200 litros
por segundo a la ciudad; el 26 de
octubre se puso en marcha un
segundo sistema, que duplicó el
flujo del líquido. Después, el
bombeo se detuvo para realizar
labores de interconexión de los
sistemas, y fue restablecido este
viernes, explicó. La tercera etapa
fue la que arrancó ayer y se informó
que irá incrementando el flujo de
agua que bombea, hasta llegar en
cinco días a 5 mil litros por
segundo.

Entre acusaciones, ordenan presentar
candidatos a cargos en el INE

Sesión plenaria del INE el 15 de diciembre de 2023. Foto José
Antonio López
La Jornada, 16 de diciembre de
2023.- En otro episodio de
acusaciones entre los integrantes
del consejo general del Instituto
Nacional Electoral (INE), este
sábado fue aprobado un
«mecanismo extraordinario» que
obliga a la consejera presidenta,
Guadalupe Taddei, a presentar
nuevas propuestas para los
principales mandos del organismo
que operan desde hace varios
meses con encargados de
despacho.
Esta vez, las sugerencias deberán
apegarse a las reglas que le impuso el
bloque opositor, aunque de
inmediato, el PRI anunció que
impugnará el mecanismo, al cual
denominó golpista.
«Y sí, es una convicción de mi partido
que lo que un grupo de consejeros
quiere imponer aquí es un intento
golpista de quitar atribuciones y
violentar la ley…viola la
Constitución, la LGIPE (ley electoral)
y el reglamento interior del INE»,
señaló Hirám Hernández,
representante del tricolor.

En la víspera, el asunto fue enlistado
al final del orden del día, después de
doce horas de sesión;
sorpresivamente los representantes
de cinco partidos (PRI, Movimiento
Ciudadano, Morena, Verde y del
Trabajo) se retiraron de la mesa, lo
mismo que los consejeros Jorge
Montaño, Rita Bell López Vences y
Uuc-kib Espadas. Por eso el quórum
se quebró y hubo que retomar la
sesión un día después.
Pero las aguas no se calmaron, al
contrario. Espadas acusó que el
mecanismo era inconstitucional e
ilegal, pero sobre todo que sus
autores, a los que llamó los del
«bloque faccioso», intentaban
sabotear al organismo, a partir de
colocar en las direcciones y unidades
técnicas al «grupo político que hoy
bloquea los acuerdos».
«Siéntanse orgullosos. Están a punto
de lograr lo que la embestida
presidencial no pudo…una mayoría
mínima, no puede legítimamente
suplir a una mayoría calificada, usarla
con argumentos ilegales para

Continua pág.6
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Entre acusaciones, ordenan presentar candidatos a cargos en el
INE… Continuación pág.5
apoderarse de la Junta General
Ejecutiva es ilegítimo, es ilegal, es
inconstitucional y, ante todo, es de
una profunda deslealtad
democrática», dijo.
De inmediato, los promotores
rechazaron la retahíla de acusaciones.
Jaime Rivera usó su turno para
reiterarle a la presidenta que no ha
dialogado lo suficiente ni ha dado
muestras de alcanzar acuerdos.
Taddei le reprochó no solo que llevara
a la sesión tales comentarios sino
que no haya dado la historia completa,
cuando en abril pasado, a la llegada
de los nuevos consejeros, el INE
haya quedado desolado, con una
renuncia colectiva de altos
funcionarios.
«Es así que hoy en las titularidades
tenemos gente propuesta por usted,
por otros consejeros y esos fueron
los nombramientos que se hicieron
en este Consejo».
Y siguieron hablando en público lo
que alguna vez ocurrió en privado.
Dania Ravel aseguró que ha habido
propuestas en la mesa aceptadas de
manera unánime pero retiradas por
Taddei; admitió, sin embargo, que
cuando se fue el anterior presidente,
Lorenzo Córdova, se generaron
muchas vacantes, aunque –
consideró- que ello no justifica que
muchas de las áreas continúen sin
titular.
Enseguida, la consejera Rita Bell,
siempre mesurada, esta vez criticó
duramente a sus colegas, a los que
ubicó como «mayoría mínima, no
calificada, que hará valer su peso
para aprobar este acuerdo tan
vergonzoso, ilegal e inconstitucional».
Con esto, añadió, «culmina un intento
por obstaculizar las atribuciones de
la Presidenta (…) ¡Qué pena!»
Zavala, quien presentó oficialmente
el mecanismo, pidió a la encargada
de la Secretaría Ejecutiva leer su
contenido:
Dentro de los 30 días naturales
siguientes a la parobación del
acuerdo, Taddei presentará al pleno
las propuestas conducentes para
ocupar las titularidades de la
Secretaría Ejecutiva, las direcciones
ejecutivas y unidades técnicas
vacantes.
Durante ese plazo podrán realizarse
reuniones previas para alcanzar
consensos (para nombrar titulares
se requiere ocho de los once posibles

en consejo general), previa
entrevistas y valoración curricular
de los candidatos.
En caso de que alguna o varias de las
propuestas no logren aprobación se
nombrará – otra vez- a encargados
de despacho pero con acotaciones;
por ejemplo, la secretaría ejecutiva
se nombrará dentro de las personas
titulares de la JGE, quien solo podrá
permanecer con esa calidad durante
máximo 12 meses.
Para el resto de las direcciones y
unidades, los encargados de
despacho deberán formar parte de
la estructura del área, y ser miembros
del Servicio Profesional Electoral
Nacional o ser la persona de mayor
antigüedad.
Las personas encargadas de
despacho durarán en el cargo no
más de un año; y contra la estrategia
que pretendía Taddei, el epílogo del
mecanismo dice: «en ningún caso las
personas rechazadas por el consejo
general podrán ser designadas como
encargadas de despacho».
Luego vinieron intervenciones
llamando al diálogo, planteamiento
que retomó Taddei como la vía de
solución, pese a que ahora tendrá
que hacer las propuestas con base
en un mecanismo que considera
«totalmente ilegal e incorrecto, un
llamado a violentar la ley».
Al final de la sesión hizo otro intento
de conciliar. «Extiendo la mano para
que esto pueda caminar de manera
correcta».
Más aún, ofreció atender el proceso
la semana próxima, a fin de sesionar
de nuevo el jueves 21 de diciembre,
previas reuniones de deliberación
interna.
Luego, ante la prensa volvió a
suavizar el encontronazo, al señalar
que «es una práctica normal en un
colegiado», pero por primera vez
admitió la existencia de bloques en
el consejo general:
«Es evidente que el día de hoy se
manifiestan bloques y es algo que
ustedes han venido escribiendo
todos los días; se manifiestan
bloques ante esta postura, pero
también tenemos que ser muy
cordiales en nuestra escritura
porque hay muchísimos acuerdos
que sí salen por unanimidad».
El mensaje al país, agregó, este
acuerdo no pone absolutamente

nada en riesgo del proceso
electoral, no tiene ningún impacto.
Señaló que acatará todos los
requisitos que marca el
mecanismo, aunque deslizó que

«valorará» incluir su reciente carta,
puesta en la mesa de consejeros,
para que Roberto Carlos Félix
López ocupe la secretaría
Ejecutiva.

José Luis Téllez Marín, presidió el
arranque de las actividades de la pista de

patinaje sobre hielo.
*Fue el Regidor, Luis Gildardo López Bernal, quien inauguró el
funcionamiento de la misma.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 15
de diciembre de 2023.-El
presidente Municipal de Hidalgo,
Lic. José Luis Téllez Marín,
acompañado de Regidores y
directores del ayuntamiento, presidió
el arranque de las actividades de la
pista de patinaje sobre hielo que se
instaló en la Plaza del Migrante para
gusto de chicos y grandes en esta
época decembrina.
El edil municipal, manifestó que
gracia al respaldo de los Regidores
del Ayuntamiento fue que se autorizó
la contratación y renta de esta pista
de patinaje sobre hielo, que por
segundo año consecutivo se lleva a
cabo esta actividad, con el único
propósito de abrir espacios de
esparcimiento entre las familias
Ciudadhidalguenses, generando las
condiciones de reforzar el tejido
social que tanta falta nos hace.
Manifestó que esta actividad está
dirigida principalmente a los niños y
niñas de nuestro municipio, pero
también para los padres de familia,
para que disfruten con sus hijos en
esta época navideña, para lo cual
habrá se estableció el horario de
11:00 a 21:00 horas donde los niños
y niñas con sus padres podrán
disfrutar de la pista de patinaje de
11:00 a 17:00 horas completamente
gratis, mientras que los jóvenes y
adultos tendrán la posibilidad de
disfrutarla después de las 18:00

horas hasta las 21:00 horas con una
cuota de recuperación de 30 pesos,
dos horarios distintos, para que los
niños disfruten, sin exponerlos con
los jóvenes y así evitar algún accidente
dentro de la pista.
Dijo además que se estarán
realizando invitaciones a los niños y
niñas de las diferentes instituciones
educativas del municipio, para que
todos tengan la posibilidad de
disfrutar este esta pista de patinaje
sobre hielo, por lo que se estarán
calendarizando sus visitas.
Agregó que, para esta actividad,
personal de la administración, recibió
previamente la capacitación debida
de parte de la empresa, para atender
a los visitantes y asesorarlos en caso
de que se requiera; Hizo un llamado
a todos los padres de familia para
que lleven a sus niños y disfruten de
este atractivo que estará en Ciudad
Hidalgo durante un mes.
Felicitó a todos los ciudadanos en
estas fiestas de navidad y año nuevo
deseándoles que pasen felices fiestas
con sus familias y que todos sus
proyectos se cumplan.
Fue el Ing. Luis Gildardo López
Bernal, Regidor del Ayuntamiento,
quien realizó la inauguración de esta
actividad recreativa en favor de los
habitantes de este municipio; Ahí
Agradeció, al alcalde Municipal, el
haber traído este tipo de eventos,
siendo una bonita experiencia para
para chicos y grandes.
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El regidor, Fidel Mañón Suárez, inauguró
el torneo de ajedrez en la etapa sector que

El primer lugar fue para el alumno, Iker Alonso Robles Moreno.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 14
de diciembre de 2023.-Fidel Mañón
Suárez, Regidor del Ayuntamiento y
Vocal de la Comisión del Deporte,
en representación personal del
presidente Municipal, Lic. José Luis
Téllez Marín, inauguró el Torneo de
Ajedrez en su etapa de sector,
organizado por el sector 25 de
Educación Física, donde participan
13 infantes de las escuelas de la
Constitución de 1917, Colegio
Plancartino (Colegio Morelos), José
Ma. Morelos de San Matías y
Mariana Matamoros de
Huajúmbaro, logrando el primer lugar
el alumno Iker Alonso Robles
Moreno.
En el evento realizado en los portales
de la Presidencia Municipal, el
Regidor, Fidel Mañón Suárez, al dar
la bienvenida a los presentes,
manifestó la importancia de este tipo
de actividades del deporte ciencia,
donde los alumnos desarrollan su
mente.
Agradeció la invitación de las
autoridades educativas y profesores
de educación física que le hayan
dado la oportunidad de estar
presente en este torne en su etapa de
sector, donde saldrán los mejores
ajedrecistas que tendrán la
oportunidad de participar en la
etapa estatal en el mes de febrero
en la Ciudad de Morelia.
Dijo que, como Autoridades
Municipales, le han apostado a la
educación por lo que se ha
apoyado en la medida de sus
posibilidades, para la realización
de este t ipo de eventos ,
esperando seguir apoyando en
beneficio de los niños y niñas.
María Silvia Valladolid Ruiz, jefa
de Sector de Educación Física
Región Hidalgo, manifestó estar
muy contenta al estar presente en

el arranque de la etapa de sector
de este torneo de ajedrez,
donde participan 13 niños de
diferentes instituciones que
lograron su pase a nivel zona y
hoy están luchando en nivel
sector, con miras al torneo
estatal, que posiblemente se
lleve a cabo en la Ciudad de
Morelia en el mes de febrero.
Comentó en este torneo esta
bajo la supervisión del Juez del
Torneo el  experimentado
ajedrecis ta ,  Benjamín
Machuca, quien esta fungiendo
como árbitro y en su memento
dará los resultados finales.
Manifestó que como sector
iniciaron con d iversas
disciplinas deportivas como
beisbol, fútbol, atletismo, entre
otros, donde ya se tienen los
seleccionados que participarán
en la etapa estatal, concluyendo
con el Ajedrez, donde hoy se
conocerán los ganadores de
sector.
Finalmente, dijo que está muy
emocionada,  al  es tar
cumpliendo un año de haber
llegado a trabajar a la región
ciudad Hidalgo, llenándose de
energía, al saber que cuenta
con compañeros de educación
fís ica muy profesionales
atendiendo a los niños y niñas
en cuest ión del  deporte,
pedagógica la activación física,
para que tengan un desarrollo
integral en su educación.
Agradeció e l  apoyo que
siempre han tenido del gobierno
Municipal que encabeza el Lic.
José Luis Téllez Marín, quien
ha demostrado su interés en la
educación de los infantes.
El Lic. Benjamín Machuca,
árbitro de este torneo de

Ajedrez, dijo que este torneo se
juega bajo  un s is tema de
competencia suizo de 3 a cuatro
rondas, en este caso participan
13 jugadores, por lo que habrá
un descanso y al final el jugador
que haya sumado más puntos
obtendrá el primer lugar.
Luego de realizarse el conteo
final, el primer lugar fue para

Iker Alonso Robles Moreno,
logrando el pase directo a la
ronda estatal; El segundo lugar
para Javier Said Reyes Ruiz,
tercer lugar, José Juan García
Martínez y el cuarto lugar fue
p a r a  K a r o l  D aya n a  S o t o
Alcantar ,  el los  rec ib ieron
r e c o no c i m i e n t o  p o r  s u
destacada participación.

José Luis Téllez Marín, escuchó las
necesidades de los ciudadanos de la

localidad de tierras coloradas de la tenencia
de san pedro.

Aprovechó para entregar apoyos alimenticios y mochilas escolares.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a
13 de diciembre de 2023.- En
gira de trabajo por la localidad de
Tierras Coloradas perteneciente
a la Tenencia de San Pedro
Jácuaro, el presidente Municipal
de Hidalgo, Lic. José Luis Téllez
Marín, escuchó las necesidades
de la gente y aprovechó para
entregar apoyos alimenticios y
mochilas escolares dentro de los
programas sociales que lleva a
cabo el Gobierno Municipal.
Téllez Marín, manifestó la
importancia de estar cerca de la
ciudadanía para conocer sus
necesidades, especialmente de
las familias más vulnerables y
buscar la forma de apoyar de
forma inmediata; Ahí atendió a
algunos ciudadanos que se le
acercaron, solicitándole apoyo
para el mejoramiento de su
vivienda que se encuentran muy
deterioradas con el riesgo de que
en cualquier momento se vengan
abajo.
Al constatar personalmente que
verdaderamente lo necesitan, el
presidente Municipal, se
comprometió a poyarlos de
manera paulatina con material de

construcción como cemento,
grava y arena, para que el
beneficiario cubriendo la mano
de obra levante un cuartito y
mejore su nivel de vida.
En otro caso apoyará con pacas
de teja de cartón de forma
gratuita a las personas que lo
requieran, previa inspección del
lugar donde se pretende colocar
dicho material solicitado y
puedan cubrirse de los intensos
fríos y de las lluvias que de
manera atípicas se han
presentado en esta temporada.
El munícipe aprovechó esta
visita, para entregar apoyos
alimenticios (despensas) a
familias de escasos recursos, que
con anticipación habían
solicitado, así como mochilas
escolares para los niños y niñas
que faltaban por entregar, siendo
un ahorra para los padres de
familia.
Manifestó que a 8 meses y medio
para que concluya esta
administración, seguirá
trabajando intensamente en
beneficio de la ciudadanía que
deposito su confianza para estar
al frente de este municipio.
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Disminuye 4.3 % inflación general en

Michoacán: Sedeco

Morelia, Michoacán, 18 de
diciembre de 2023.-
Michoacán reportó una
disminución del 4.3 por ciento
sobre la inflación general en
el periodo que comprende de
octubre de 2022 a noviembre
de 2023, informó el titular de
la Secretaría de Desarrollo
Económico (Sedeco), Claudio
Méndez Fernández.
 En rueda de prensa
encabezada por el gobernador
Alfredo Ramírez Bedolla, el
titular de la dependencia
puntualizó que en octubre de
2022 la inflación general
cerró en un 10 por ciento y
para noviembre pasado en un
5.7 por ciento, marcando una

disminución constante a lo
largo del año.
 Agregó que la expectativa es
que al cierre del año cierre en
un 5.5 por ciento. «De octubre
de 2022 a noviembre de 2023
ha existido una tendencia
sostenida en la inflación en
alimentos y en la general, lo
que brinda una recuperación
sobre el poder adquisitivo para
la población», apuntó.
Respecto a la inflación de
alimentos, notificó que ha
descendido en el mismo
periodo un total de 10.2 por
ciento, al pasar de un 16.1 por
ciento en octubre de 2022 a un
5.9 por ciento a noviembre de
2023.

En 93 municipios reciben atención médica
hasta la puerta de su casa

A través del programa Salud en tu familia

Morelia, Michoacán, 18 de
diciembre de 2023.- Pacientes

de 93 municipios del estado en
condición de vulnerabilidad,

reciben atención médica
gratuita e integral en su propio
hogar a través del programa
Salud en tu Familia.
La Secretaría de Salud en
Michoacán (SSM) informó que
desde su puesta en marcha en
marzo de 2022, se han detectado
79 mil 675 nuevos pacientes en
situación vulnerable.
Se trata de personas de la tercera
edad en situación de
postración, abandono,
discapacidad, problemas
mentales, que por su condición
física no pueden trasladarse a
una unidad médica por sí solos,
por ello, médicos y enfermeras
los visitan en sus domicilios.

 Desde su inicio y hasta el día
de hoy, se han brindado 179
mil 166 consultas médicas de
primera vez y subsecuentes a
michoacanos y michoacanas
de 93 municipios donde
actualmente tiene cobertura
este programa insignia del
gobierno de Alfredo Ramírez
Bedolla.
 E l  p róximo año  se
redoblarán esfuerzos para
incrementar las coberturas
de atención hasta lograr
cubrir el 100 por ciento de
los municipios con el firme
propós i to  de  mejorar
condiciones de vida de los
pacientes y sus familias.

Disfruta los últimos días de la Feria de la
Esfera en Tlalpujahua

Adquiere tus artículos navideños con los artesanos michoacanos
Tlalpujahua, Michoacán, 16 de
diciembre de 2023.- Quedan
pocos días para que culmine la
tradicional Feria de la Esfera en
el Pueblo Mágico de
Tlalpujahua, que permanecerá
hasta las 20:00 horas del
miércoles 20 de diciembre, en
el auditorio municipal.
Aquí encontrarás más de 100
artesanos ofertando sus
productos, quienes hacen
posible que se mantenga viva esta
tradición milenaria de la
elaboración de la esfera con
vidrio soplado.
«Mi trabajo consiste en soplar
el vidrio y darle forma a la esfera,
mi hermana es la que pinta y la
decorar al final, mi cuñado la

platea, y así cada uno hacemos
cosas diferentes para tenerlas
listas», compartió Felipe
Rodríguez, quien junto con su
familia se han dedicado a este
arte por generaciones.
Para la temporada más fuerte,
los artesanos se preparan
arduamente desde principios de
año para lograr una producción
que oscila en las 40 mil esferas
de Navidad.
Así que aún puedes darte una
escapada a este Pueblo Mágico y
adquirir tus esferas, que están
elaboradas con los materiales de
la mejor calidad, resistentes y
con diseños para todos los
gustos. Seguro encontrarás las
ideales para tu hogar.
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El estereotipo deshumanizador

Por Aleardo Laría Rajneri | 18/
12/2023 |
Bernard Bruneteau en El siglo de los
genocidios (Alianza Editorial) relata
que en la Primera Guerra Mundial
se superó el umbral de violencia de
las guerras precedentes y se dio un
salto cualitativo con el surgimiento
de la guerra total que perseguía la
destrucción absoluta del enemigo.
Se admitió como criterio aceptado
que era legítimo atacar a las
poblaciones civiles para aniquilar la
voluntad de resistencia del enemigo.
Los civiles pasaron a ser
considerados potencialmente
beligerantes y esto justificó el
internamiento en campos de
concentración de los inmigrantes que
pertenecían a la nación enemiga: los
franceses y belgas en Alemania, los
alemanes en Rusia, los serbios en
Austria. En otros casos se procedió
al desplazamiento en masa de las
poblaciones sospechosas.
«Partiendo de la afirmación de que
la cultura del enemigo es responsable
del desencadenamiento de la guerra
y su desarrollo bárbaro, se realizó
una división maniquea entre quienes
combatían por el bien, en el campo
de lo humano, y un enemigo
representante del mal y, por lo tanto,
reducido a lo inhumano, e incluso a
lo no humano. El enemigo total pasó
de bárbaro a animal y luego a animal
dañino. El estereotipo
deshumanizador era entonces tan
brutal y violento que la muerte del
enemigo, representada en el texto o
la imagen de propaganda, no
provocaba ninguna compasión».
Las atrocidades registradas durante
la Primera Guerra Mundial dieron
lugar a varias iniciativas dirigidas a
preservar la paz y evitar las guerras
entre naciones. En enero de 1918,
el Presidente norteamericano
Woodrow Wilson dio a conocer
sus «Catorce Puntos para la Paz»,
donde proponía la creación de una
Liga de las Naciones para zanjar las
disputas y evitar la guerra. En el año
1922 se acordó la creación del
Tribunal Internacional de Justicia con
sede en La Haya (Países Bajos)
cuya finalidad era arbitrar las disputas
internacionales que pudieran
conducir a la guerra. Todas estas
iniciativas no impidieron el estallido
de la Segunda Guerra Mundial, que
se inició con la invasión de Polonia

por Alemania el 1 de septiembre de
1939. En los primeros meses de
1940, el Primer Ministro inglés,
Winston Churchill, dispuso el inicio
del bombardeo de Alemania. En una
primera etapa, sólo comprendía
objetivos militares, pero en el mes de
mayo la definición de «objetivos
militares» se amplió para incluir
objetivos industriales, y el 30 de
octubre Churchill declaró que «las
poblaciones civiles que rodean los
objetivos militares deben sentir
también el peso de la guerra». Pronto
la ficción de que los bombarderos
atacaban «objetivos militares» en las
ciudades fue abandonada y el
Comando de Bombarderos fue
autorizado a atacar las ciudades con
bombas incendiarias seguidas de
bombas altamente explosivas a fin
de impedir que los civiles alemanes
pudieran combatir el fuego. Según
Sven Lindqvist en Historia de los
bombardeos (Ed. Turner), «en 1942,
37.000 toneladas de bombas
cayeron sobre Alemania, sobre todo
de noche y en zonas residenciales.
De acuerdo con un documento
fechado el 5 de octubre de 1942,
Charles Portal, comandante de las
Fuerzas Aéreas, planeó aumentar la
cantidad de bombas a 1.250.000
toneladas durante los dos años
siguientes. Se calculó que con ello se
podría llegar a matar a un millón de
civiles, lesionar gravemente a otro
millón y dejar veinticinco millones sin
techo». La destrucción completa de
las ciudades de Hamburgo y Dresde
es la prueba evidente de cuáles eran
las intenciones reales de los aliados.
Prohibición de los ataques aéreos
indiscriminados
En la guerra de Vietnam, entre 1963
y 1971, los Estados Unidos arrojaron
alrededor de 373.000 toneladas de
napalm sobre aldeas y sembrados.
El napalm provoca una bola de fuego
que elimina por completo a una
persona y las que han sido salpicadas
por las gotas ardientes mueren en
menos de media hora. Fue una guerra
sangrienta en la que murieron
2.000.000 de civiles y alrededor de
1.000.000 de combatientes. Las
acciones bélicas se trasladaron al
territorio de la Camboya neutral
cuando el Consejo de Seguridad
Nacional que dirigía Henry Kissinger
dio el visto bueno a casi 4.000
bombardeos realizados entre 1969
y 1970, «así como los métodos para

impedir que los periódicos
conocieran los hechos».
Probablemente, debido a estos
antecedentes, los Estados Unidos
recibieron en 1970 la petición de la
Cruz Roja Internacional para iniciar
nuevas negociaciones en Ginebra
con vistas a renovar el derecho
internacional humanitario. Estados
Unidos aceptó participar con la
condición de que las negociaciones
se limitasen a las armas
convencionales y en ningún caso a
las armas nucleares. Finalmente, se
firmó el 10 de junio de 1977 un
convenio que fue suscripto por 124
países que introdujo dos protocolos
adicionales a los Convenios de
Ginebra de 1949. El Protocolo I,
que regula las guerras aéreas,
establece que «se prohíben los
ataques indiscriminados que no estén
dirigidos contra un objetivo militar
concreto y que en consecuencia
puedan alcanzar indistintamente a
objetivos militares y personas
civiles». El Protocolo III, aprobado
en 1980, establece que «queda
prohibido en todas las circunstancias
atacar con armas incendiarias
lanzadas desde el aire cualquier
objetivo militar situado dentro de
una concentración de personas
civiles». Los dos Protocolos
Adicionales de los Convenios de
Ginebra también prohíben los actos
destinados a extender el terror entre
la población civil: «No serán objeto
de ataque la población civil como tal
ni las personas civiles. Quedan
prohibidos los actos o amenazas de
violencia cuya finalidad principal sea
aterrorizar a la población civil».
Castigos colectivos
Los actuales bombardeos de Israel
sobre Gaza son claramente
violatorios de las normas de derecho
internacional humanitario que
acabamos de citar. Cuando se
destruyen intencionadamente barrios
enteros de viviendas sin valor militar,
escuelas o mezquitas, es evidente
que se busca infligir un castigo
colectivo a la población. El resultado
en número de pérdidas de vidas
humanas es aterrador. «La magnitud
del sufrimiento civil y las imágenes y
vídeos procedentes de Gaza son
devastadores», se lamentó Kamala
Harris, Vicepresidenta de Estados
Unidos, desde Dubai, donde se
encontraba por la cumbre del clima
COP28.

Dos acciones de enorme simbolismo
merecen ser destacadas. Días antes
de la tregua, fue ocupado por fuerzas
israelíes el edificio que albergaba al
Parlamento palestino de Gaza y a
continuación fue dinamitado. Luego
de la tregua también fue volado,
colocando cargas explosivas en los
cimientos, el edificio de mármol del
Palacio de Justicia. Es decir que en
ambos casos se trata de edificios sin
valor estratégico militar, por lo que
estas acciones, dirigidas a borrar las
instituciones, solo pueden
interpretarse como un mensaje de
desprecio dirigido a los líderes
internacionales que alientan la
«solución de dos Estados».
Estas acciones no pueden ser
desvinculadas de las propias
declaraciones de altos cargos del
gobierno de Benjamín Netanyahu
en las que se afirma que la población
civil también es responsable. El
ministro de Guerra israelí, Yoav
Gallant, declaró: «Luchamos contra
animales humanos y actuamos en
consecuencia». Por su parte, el
Presidente israelí, Isaac Herzog,
argumentó que toda la nación
palestina es responsable del atentado
de Hamás que mató a más de 1.200
civiles israelíes porque «podrían
haberse sublevado; podrían haber
luchado contra ese régimen malvado
que se apoderó de Gaza en un golpe
de Estado». En el blog del intelectual
judeo-norteamericano Norman
Finkelstein se han recopilado todas
las declaraciones de dirigentes
israelíes que anuncian el propósito
de alcanzar la destrucción total de
Gaza.
En una reciente entrevista, Nurit
Peled, académica israelí experta en
educación del lenguaje, investigadora
del racismo en el sistema educativo
israelí y Premio Sajarov del
Parlamento europeo 2011, explica
que «en Israel hay una cultura racista
que deshumaniza a los palestinos».
Por este motivo afirma que una gran
parte de la población israelí,
traumatizada por la masacre
cometida por Hamás, ha girado a la
derecha. Según Nurit Peled,
«muchos dicen que hay que matar a
todos los palestinos, incluso gente
de izquierdas. Los llaman nazis a
todos. Pretenden ser los judíos
inocentes e indefensos de la Alemania

Continua pág.10
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nazi atacados por enemigos de los
judíos sin ningún motivo».
El estereotipo deshumanizador
Frente a esta violencia abrumadora
que se abate sobre los civiles
inocentes —y que, como hemos
visto, sigue la impronta de las guerras
aéreas emprendidas por las grandes
potencias en el pasado— se
comprueba la impotencia de los
organismos internacionales y del
derecho internacional humanitario
para evitar estos crímenes de guerra.
¿Qué mecanismos internos operan
en los perpetradores de estos actos
para que permanezcan impasibles
frente al terrible sufrimiento humano
que provocan? ¿Cómo no
conmoverse ante la muerte atroz de
6.000 niños en Gaza o frente a los
jóvenes israelíes ametrallados en un
concierto al aire libre? Sin entrar en
las profundidades de la psicología
humana, hay un dato que, según
explica Bernard Bruneteau, parece
estar siempre presente en los
diferentes tipos de masacres
producidas a lo largo de la historia.
Se trata de la puesta en escena de un
enemigo bárbaro, objeto de todos
los odios. Es indudable que
atrocidades reales gatillan estos
mecanismos de venganza porque en
los pueblos sometidos a una
ocupación colonial la respuesta
también puede ser violenta y cruel.
En palabras de Bruneteau, «el
estereotipo deshumanizador es tan
brutal y violento que la muerte del

El estereotipo deshumanizador… continuación pág.9
enemigo, representada en el texto o
la imagen de propaganda, no
provoca ya ninguna compasión».
Operan también viejos prejuicios
que reivindican «jerarquías
civilizatorias», donde las sociedades
diferentes son presentadas como
sociedades bárbaras, menos
civilizadas, estereotipos que en los
procesos de colonización han estado
al servicio de la ocupación y de las
guerras de exterminio.
Si se pretende buscar una solución
política a los conflictos de actores
cegados por el odio y el deseo de
venganza, hay que develar la realidad
con toda su crudeza. Y es preciso
indagar en la historia para conocer
las causas subyacentes que han dado
lugar a esos odios y temores. Sólo
una comprensión fiel e imparcial del
pasado ofrece una posibilidad de
paz. Judith Butler, la filósofa judeo-
estadounidense que ha realizado
aportes tan importantes en el campo
de la filosofía política y la ética,
señala que no se puede imaginar
ningún futuro de verdadera paz en
Israel y Palestina sin acabar con las
estructuras de desigualdad, falta de
derechos y racismo. Y añade que
«ese futuro no puede lograrse sin
tener la libertad de nombrar, describir
y oponerse a toda la violencia,
incluida la violencia estatal israelí en
todas sus formas, y de hacerlo sin
temor a la censura, la criminalización
o a ser acusados maliciosamente de
antisemitismo».

CULTURA

Continuación edición anterior

EL JUGADOR

Un 4 de diciembre de 1938, en la
mesa del comedor del hogar de
Francisco, cenando la familia con
insuficiencia, pero soñando todos en
mejores tiempos, aunque fuera sueño
falso, se recogieron a dormir. El frío
marcaba 2 °C y el aire furioso y
gélido azotaba todos los objetos,
chillando como fantasma en pena.
La luna resplandecía en un cielo
tormentoso y agitado, formando olas
de nubes, chocando unas con otras.
Cielo cargado de electricidad,

haciendo contacto con la tierra, y
lanzando fuegos, tronando en las
alturas los destellos, en seco, sin
ninguna gota de agua. Los
murmullos de todos los seres
vivientes habían cesado, como si
el temor abrazara a ese espacio, a
ese contorno, y lo estrujara para
renacer- lo o dejarlo en las tinieblas.
Pasaba de la media noche cuando
fueron despertados por un
estruendo en la sala de la casa,
María prendió una vela en un

candelabro, la mayor parte del
pueblo no contaba con corriente
eléctrica, la planta chica privada
apenas daba servicio a un tercio de
la población y por zonas. Jesús jaló
el cajón de su buró y sacó una pistola
calibre 45 del caballito, y fue a la sala
a defender la seguridad de la familia,
pensando que se había introducido
un ladrón. Francisco tras él con otra
vela prendida en las manos, lo seguía
con cautela, conteniendo la
respiración, como pantera dispuesta
a dar el salto sobre la presa, tendones
tensionados, corazón batiente.
—¡No hay ladrones!
Gritó su padre para enseguida
agregar:
—Es la cómoda de las monedas de
tu madre.
Francisco observó la cómoda
despanzurrada, la base una tabla de
45 centímetros de ancho por un
metro de largo, yacía rota y sola a un
lado de la mesa de centro, más allá,
cerca de la salida al patio de la casa,
el cuerpo de cincuenta centímetros
volcado a un lado de la puerta y a
unos metros las patas torneadas,
dos quebradas y dos enteras como
con sorpresa por su insuficiencia;
miró con asombro, levantando las
cejas y abriendo los ojos al ver
como las monedas de diez centavos
plata hacían ruido y se deslizaban
como corrientes de río y
desaparecían por las junturas
abiertas en el piso de madera y las
más, como soldados formados, iban
a desaparecer en las coladeras del
drenaje, como chorros de agua
incontenibles, de una cascada con
fuerza y energía propias.
Vino a su mente, la imagen de su
madre, cuando la miró hacía días
moviendo la cómoda con pequeños
golpes, para que se cerniera y
tomaran su lugar las moneditas,
cuando la cómoda rebozaba,
totalmente llena y no les daba
acomodo a las de la superficie.
Concluyó que el peso, siendo
demasiado, había vencido el esfuerzo
de las patas y se había venido abajo.
Las pocas monedas que quedaron
en el piso brillando de manera burlona
fueron recogidas; la cosecha fue muy
raquítica, la mayoría se había perdido.
Ahí, en ese momento, pensó que los
actos de uno daban lugar a que otras
fuerzas, quizá el espíritu de las cosas,
manejado por otros entes, marcaban
el final de la riqueza y el inicio de la
desgarradora miseria. Como un

resultado más allá de la razón que
todo lo analiza y sintetiza, que define
los destinos de los que no quisieron
ser prudentes, los que no quisieron
sentir seguridad, de los viciosos que
no les importa el futuro; se los
imponían, se los asignaban.
No tuvieron que esperar mucho, en
pocas semanas, se agravaron los
problemas. Sin resistencia para hacer
frente, una noche cualquiera la familia
abandonaba el pueblo de Tajimaroa,
en el estado de Michoacán, y tomaba
otro rumbo, el hilo que anudaba la
raíz, era roto, en otros parajes había
que formar un nuevo hilo, sin asideras
y sin finales, continuo, que pudiera
amarrar los efectos y afectos de una
nueva siembra. En un viejo camión
rabón, Studebaker, cargaron sus
pertenencias y salieron rumbo al
oriente, usando la carretera nueva
que Francisco había ayudado a
construir, buscando otro destino más
armónico, más dulce, cargado de la
ansiedad que postra al ser humano,
a imaginar otros parajes, que su fe
raquítica y enferma los hace aparecer
en la mente como paraísos terrenales.
Si había una realidad, es que iniciaban
una aventura sin seguridad alguna y
con muy poco dinero. Al fin, cuando
el pobre sueña, mitiga los ardores de
la necesidad. El ingeniero Kuns le
había informado que a un lado de
Río Hondo, en el estado de México,
se localizaba el campamento de una
compañía constructora francesa, la
Kobe, y estaba montado los ramales
y las plantas de bombeo para la obra
hidráulica que aumentaría el volumen
de agua para el Distrito Federal.
Llegaron por la mañana y de
inmediato concurrieron a la oficina
de contratación de la compañía.
Tuvieron suerte relativa, fueron
contratados como peones con un
salario de 12 pesos a la semana.
Con Jesús no había problema, su
oficio de tablajero, sin capital, estaba
fuera. Con su hermano Raúl de
dieciséis años, de oficio panadero,
dejaría de elaborar su pan rico de
dulce, las conchas, las chilindrinas,
los hojaldres, o sus teleras o bolillos,
llamado pan blanco, esperaría hasta
ver. Pero el más perjudicado era el
de trece años; no le creyeron que
manejara máquinas y se la dieron de
peón. No importaba, con el tiempo
se daría a conocer para que lo
reconocieran y lo cambiaran.
Comenzó una vida gris. Montaron
una choza con desperdicios de
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madera, zacatón y láminas de cartón
enchapopotadas como techo.
Humedecieron y apisonaron el piso
de tierra. Con ese salario no tenía
para rentar ni un cuarto en Río
Hondo, por lo que escogieron una
superficie en forma de V que hacían
dos ríos, uno colocado al oriente y
otro al occidente, cruzándose a
quinientos o más metros adelante.
Los terrenos que tomaron como
precaristas eran invadidos también
por otros, parece que el dueño no
aparecía. Aquí había como 25 chozas
desparramadas, de los rechazados
al convite de una sociedad altanera y
egoísta. La primera semana se la
pasaron casi como camaleones,
ayunando a fuerza y comiendo aire,
pero con
el primer sueldo empezaron a llenar
sus intestinos chupados.
A la semana siguiente, festejaron
con alegría y respeto religioso la
Navidad. Alumbrados por tres
gruesas y grandes velas, además de
una veladora que nunca se apagaba
y alumbraba, daba su luz a una
imagen de la Virgen de Guadalupe:
icono que su madre había colgado
en una pared, sobre una pequeña
repisa, con una servilleta blanca
encima, bordada por ella misma.
Dios era grande y aun con los errores
de los humanos nunca abandona a
sus criaturas perdidas, sin orientación.
Más bien, siempre provee, aunque
sea poco, sirve para restablecer los
esfuerzos físicos, además de que
renueva en poder la fatiga del alma.
Aquí y siempre se cumplía el dicho:
«Dios aprieta pero no mata». Fueron
felices esa noche, su catarsis
emocional con el creador, con el
profeta crucificado por los judíos y
los romanos, el pobre de riquezas,
pero rico en sentimientos y amor, les
traía vitalidad para enfrentar con
resignación o con gozo, su porvenir.
Jesús en poco tiempo se hizo de
amigos, con sus mismas
inclinaciones. Esto es muy natural,
mapaches hay en cualquier conjunto
humano, el olor que despiden los
hace que empaten unos y otros. Se
aceptan de principio, se cuidan, se
buscan, se necesitan. Y se repiten en
compañía los mismos ritos, los
mismos oficios. Veces sí, veces no,
pero por regla siempre la zozobra y
la necesidad, veces deslumbrada por
días, pocos, llenos de abundancia.
Jesús les cobraba su salario a los
hijos, siempre había sido así, en

Tajimaroa, en la panadería y en la
compañía con el ingeniero Alemán,
y ahora en la compañía francesa; no
podía ser de otra manera, el pivote y
el drive eran su responsabilidad como
padre y ni por equivocación se
pensaba otra cosa. Pasaron dos años
con esa ambivalencia insoportable.
Una piedra que cae de la montaña y
por la pendiente adquiere a medida
que avanza una aceleración que
aumenta su velocidad, hasta que
termina de caer y pierde su energía,
dinámica, manteniéndose al final en
re- poso sin agraviar a nadie, pero
sin desarrollar trabajo alguno. La
ansiedad de Jesús lo asechaba y se
lo comía a diario. Poco faltaba para
que reencarnara en la piedra que cae
por la pendiente, sin saber porque,
sin quien la detenga.
Él seguía siendo peón, cumplidor
pero peón, no le interesaban más
complicaciones. Raúl había sido
ascendido a jefe de cuadrilla, macizo
en plena juventud, con 18 años,
buscando donde encontrar
compañera para una libido
necesitada, y Francisco, con quince
años, abriéndose de la pubertad a la
adolescencia, al cambio definitivo
de su organismo, pero siempre
seguro, despierto, sin temor ni miedos
a nada. Con responsabilidad, lo
habían puesto como ayudante de
almacenista; salidas y entradas de
almacén, etiquetando herramientas,
listas que les llamaban inventarios de
lo que existía a tal fecha. Ahí conoció
más técnicas, como él presumía.
Sabía de bombas, mangueras,
caballos de fuerza, alambres, válvulas
de todos tipos, tuberías, espesores,
diámetros, lijas, palas, picos,
carretillas, equipos de gas, clavos,
maderas, arrancadores,
transformadores, listones, pinturas,
aceites, combustibles. Estaba feliz,
ya se creía un técnico, aunque seguía
preguntando a su jefe cualquier cosa
que desconocía. Cumplía, la
enseñanza de los alemanes daba
resultado. Un viernes de julio por la
tarde —acababa de llover—, los
obreros formaban cola ante las
oficinas de pago de la compañía. En
sus manos mantenían cogida la
boleta, donde la administración
marcaba el salario alcanzado por
cada uno; Jesús llamó y les ordenó
a sus hijos:
—Firmen sus boletas y váyanse a la
casa, díganle a su mamá que después
yo voy. De inmediato se fueron los

dos muchachos, alegres,
despreocupados; corrían
persiguiéndose, paraban, se
lanzaban pequeñas piedras, iban
riendo, saltando los durmientes de
la vía del ferrocarril, integrados en
su alegría a la naturaleza. A ambos
lados de los rieles, dos metros hacia
fuera, se plantaban en extensiones
de muchas hectáreas, dos milpas
de maíz, compuestas por miles de
cañas en formación arriba de los
surcos, plantas de 2 metros y más
de altura, cañas acolchadas, con
hojas anchas saliendo de su tallo y
haciendo una curva a mitad de su
camino para caer suspendidas con
elegancia. Encima de este cortejo
de hojas, bailaban gotas de agua,
sobrantes de la lluvia que había
mojado toda la plantación, gotas
redondas manteniendo su cohesión,
por fuerzas tensas de superficie.
Como perlas despidiendo destellos,
al reflejar los rayos rojos que como
una gran fuente despedía el ocaso,
ver en los tallos emerger de uno a
dos cuerpos de elote y al final en el
cono una cauda de cabellos, vivos,
tiernos, vibrando en espera de la
fecundación, y en la punta de la
caña, abierta a los cuatro vientos,
la espiga, y, en sus brazos como
estrella, abriendo las pepitas y,
dejando caer un polvo suave,
amarillo intenso, el polen que junto
a cabellos de elote, cumplirían el
código de la fertilización, para
juntar los cromosomas formadores
de nuevas vidas, de grandes
mazorcas, corridas de granos
gordos, listos a repetir el miste- rio
de la vida, a cooperar en la armonía
del universo donde la tierra es un
punto más en el infinito. Abajo,
entre planta y planta, las flores de
campana, abiertas, empezaban a
formar el cuerpo de la calabaza;
pero unas ya estaban adelantadas,
formadas, descansando su cuerpo
rugoso sobre el surco, en el
contacto con la tierra, blancas, y el
demás cuerpo con colores
jaspeados de blanco y amarillo.
Todo el conjunto era una selva
verde oscura, despidiendo vapores
de existencia.
Más lejos allá arriba, las montañas
cubiertas de vegetación fría, y más
allá las puntas de las mismas,
escondidas por conglomerados de
nubes en remolino. Solo el que
entiende la belleza es capaz de
acercarse al cielo. Ambos

muchachos se sentían pertenecer,
estar esparcidos en ese ambiente
maravilloso. Hasta que llegaron a su
choza dando gritos de contento.
Corrían las horas; Jesús no aparecía.
Cayó la noche. Como vivían al día,
no había ni un mendrugo para comer.
María les hizo un té de canela en agua
caliente endulzada, para el frío del
estómago, según decía. La niña
lloraba por un dolor que sentía en la
boca del estómago, los demás se
miraban extrañados con una angustia
silenciosa.
A Francisco el Negro le nacía una
furia en su pecho que amenazaba
con desbocarse. Le parecía imposible
que a su padre le importara tan poco
y los dejara, así nomás, sin comer.
Sentía aparecer un rencor espeso,
negro, pesado, que laceraba sus
emociones, pero aun con todo, se
amainaba y no sentía odio ni renuncia
a su padre, sencillamente se quedaba
en la duda, queriendo buscar
justificaciones, aunque, por otro lado,
sabía que no las había. Lo que
pretendía en su interior era salvar la
imagen de Jesús en su corazón. A la
mañana, muy temprano, le dijo a su
madre:

—Ma, ahorita regreso, si no lo
encuentro paso a ver al Checo. Pero
esto hoy se resuelve. Su madre bajó
la cabeza en señal afirmativa. Él,
lleno de dinamita, musculoso y limpio,
salió y encaminó sus pasos por la vía
del ferrocarril; en un santiamén sus
pies se comieron 3 kilómetros que
separaban su choza de donde intuía
podía estar Jesús. Al sur de la vía, a
mano derecha, iniciaba una cuesta
em- pinada de unos seiscientos
metros, con matorrales de pasto
verde por la estación y con un
crecimiento abusivo; al llegar a la
cuesta rumbo al occidente corría
una vereda larga que se perdía a lo
lejos, en el inicio de un pequeño
bosque, el gran espacio que se abría
a sus ojos, además de los matorrales
verdes, plantados a distancias
largas, aparecían pinos altos de
tronco grande, donde se oía el
gorjeo tempranero de los pájaros,
de los gorriones. Seguía Francisco
a paso veloz, y cubrió en menos de
15 minutos una extensión de
kilómetro y medio de distancia.
Entró al bosquecillo, camino 50
pasos y salió a un claro arenoso con
poca vegetación, con el terreno
cubierto de gravilla pequeña negra
y café.
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Las empresas advierten de un retroceso en
el empleo durante el último trimestre del

año
Las dificultades para cubrir las vacantes y el endurecimiento del
acceso al crédito siguen frenando el despliegue del sector privado

Un transportista, durante su jornada en Toledo. ÁNGELES
VISDÓMINE (EFE)
El País, 18 de diciembre de 2023.-
El sector privado afronta un cierre
del año con claroscuros y
contradicciones aparentes: aumenta
la facturación durante el último
trimestre, pero se desacelera la
creación de empleo; se desinfla la
presión sobre los precios —que
cayeron en noviembre al 3,2%—,
pero persiste una sensación de que
la inflación repuntará con la entrada
del nuevo año. El panorama dibuja
un cierre atípico para lo que
habitualmente suelen ser los mejores
meses para los negocios en términos
de ventas. Una encuesta del Banco
de España publicada este lunes pone
en relieve estas conclusiones y añade
que las compañías aún lidian con
varios frentes abiertos: el desafío
constante de encontrar mano de
obra para suplir ciertas vacantes y el
acceso al crédito que sigue
encarecido por los altos tipos de
interés.
Por primera vez desde el primer
trimestre del 2021, la creación de
empleo se desacelera y se adentra
en terreno negativo. Es decir, las
empresas consultadas admiten que
las contrataciones de la campaña de
Navidad serán menores que en la
Navidad de 2022. Casi un quinto
(18,2%, cinco puntos más que el
trimestre anterior) de las empresas
indican que han detenido la
contratación, pese a que noviembre
y diciembre se caracterizan como
meses en los que las firmas aumentan
la plantilla para encarar la temporada
navideña.

El último dato de empleo del Instituto
Nacional de Estadística (INE)
evidenciaba grandes retrocesos en
la hostelería, donde hay 116.000
afiliados menos en noviembre, así
como en el sector agrario —una
rama con empleo estacional—, que
pierde el 3,2% de los afiliados. La
contratación en la industria y en la
rama de servicios también es
negativa, aunque cercana al 1%.
Los centros de análisis, como
Randstad, advirtieron en noviembre
que la presente temporada de
compras iba a cojear por el retroceso
en el consumo. El aumento de los
precios ha estrechado el margen de
consumo de los hogares. La cuota
de las hipotecas, por ejemplo, es
unos 300 dólares más cara que en
2021. A esto hay que añadir los
problemas para encontrar mano de
obra calificada, un mal que empieza
a enquistarse en el tejido empresarial.
Según el INE, la cifra de vacantes
está en máximos, en torno a unos
155.797 puestos.
El Banco de España advierte que
más de la mitad de las compañías
que sufren el problema apuntalan a
la falta de trabajadores con la
cualificación necesaria para los
puestos vacantes y casi la mitad de
las firmas encuestadas (42,5%)
admiten que este factor desafía su
crecimiento. El problema es más
acusado, según la entidad, en las
ramas que esperan mayores
aumentos de sus costes laborales,
como la construcción, la hostelería y

la agricultura. Sobre esta última, el
informe advierte que, en parte, la
caída de las contrataciones está
relacionada con la sequía y otros
fenómenos meteorológicos,
agudizados este año.
La inflación se modera
Los resultados del sondeo evidencian
una luz al final del túnel para el
encarecimiento de los precios: las
empresas señalan que las presiones
inflacionistas durante el cuarto
semestre del año han disminuido.
Solo un 51,5% de estas (un 7%
menos que el tercer trimestre),
responden haber experimentado un
incremento adicional de los importes.
El Índice General de Precios (IPC)
cerró en noviembre en el 3,2% —
cuando al inicio del año este se
situaba alrededor del 6%— y el
dato subyacente, que excluye de su
cómputo a los productos energéticos
y alimentos no procesados, fue del
4,5%, siete décimas menos que en
octubre. Para las compañías, esto
se traduce en un menor coste de los
insumos de producción y una
rebajada factura de la luz. Aunque
sobre esta última, casi dos tercios
(59%) de las compañías admiten
que los costes energéticos les siguen
afectando negativamente.

Al mismo tiempo, la encuesta
introduce por primera vez una
pregunta acerca del aumento de los
gastos por intereses de las deudas
contraídas. Cerca de un 40% de las
empresas declaran que el encarecido
acceso al crédito las ha empujado a
subir los precios finales. Los
préstamos se han revalorizado como
resultado la histórica subida de tipos
llevada a cabo por el Banco Central
Europeo (BCE). La entidad elevó el
interés a la horquilla del 4 y 4,5%
para aplacar la inflación extendida,
poco a poco, por toda la región.
Aunque no todo el panorama pinta
sombrío. La cantidad de empresas
que responden que la facturación ha
aumentado asciende al 28,3%, seis
puntos más que el tercer trimestre de
este año. El empujón se nota
principalmente en sectores de valor
añadido como son los servicios de
información o las comunicaciones, y
otras ramas de servicios como
actividades profesionales, científicas,
técnicas y transporte. Mientras que
entre los ámbitos donde caen más las
ventas destacan las ramas ligadas al
sector turístico, como son la
hostelería, el ocio y el transporte, y la
agricultura, que encadena siete
trimestres consecutivos de
retrocesos.

El Gobierno de Nuevo León avala
incentivos para Tesla por más de 2.600

millones de pesos
La Administración local ha informado de que con estos recursos se
construirán vialidades, rutas de transporte y obras de agua potable
que requiere la megaplanta en Santa Catarina

Un anunico de Tesla en San Pedro Garza García (Nuevo León), en
marzo de este año.
MAURICIO PALOS (BLOOMBERG)
El País, 15 de diciembre de 2023.-
En plena incertidumbre sobre la
demora de Elon Musk para
arrancar su nueva gigafactoría de
autos eléctricos en México, el
Gobierno de Nuevo León ha

aprobado 2.627 millones de pesos,
unos 153 millones de dólares, en
incentivos para el ambicioso proyecto
en Santa Catarina. La Administración
de Samuel García ha informado de

Continua pág.13
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que con estos recursos se constuirá
infraestructura básica como
vialidades, nuevas rutas de
transporte y obras de agua potable
y tratada. «La llegada de Tesla
confirma a Nuevo León como el
próximo hub regional de la
electromovilidad de América Latina,
con el arribo de sus proveedores al
Estado», declaró el gobernador
Samuel García sobre la planta
automotriz.
De acuerdo con el Gobierno del
Estado, los incentivos autorizados
por el Consejo de Desarrollo
Económico de Nuevo León suponen
solo el 3,37% de la inversión que
hará solo Tesla, sin contar a sus más
de 30 proveedores que ya están o

El Gobierno de Nuevo León avala incentivos para Tesla por más de
2.600 millones de pesos… continuación pág.12

llegarán al Estado como parte de
la relocalización de empresas o
nearshoring. «Tesla marca un antes
y un después en el desarrollo
económico del Estado» aseguró
Iván Rivas,  secretario de
Economía estatal. El funcionario
afirmó que en Nevada, la planta
de Musk generó una derrama
económica 28 veces mayor que la
inversión pública, mientras que en
California se crearon 120 empleos
en la cadena de proveeduría por
cada 100 empleos de Tesla. «En
Nuevo León serían 12.000 nuevos
empleos directos relacionados a
Tesla, casi el 15% de los empleos
que se crean cada año en el
Estado», zanjó.

Pemex renovó líneas de crédito por 8 mil
300 mdd

La Torre de Pemex en la Ciudad de México. Foto Roberto García
Ortiz / Archivo
La Jornada, Ciudad de México,
18 de diciembre de 2023.-
Petróleos Mexicanos (Pemex)
informó este lunes que a inicios
del mes renovó una serie de
líneas de crédito que tiene con
más de 30 bancos, por un monto
que asciende a ocho mil 300
millones de dólares.
De acuerdo con un comunicado
enviado a la Bolsa Mexicana de
Valores (BMV), las operaciones
se realizaron el pasado 5 de
diciembre en coordinación con
la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (SHCP).
La petrolera refirió que, del
monto total renovado, mil 800
millones de dólares tienen
vencimientos el siguiente año y
seis mil 500 millones de dólares
cuentan con vencimientos hasta
el 2026.

«Pemex concluyó el proceso
de renovación de sus líneas de
crédito sindicadas y de su filial
PMI Trading DAC. Los bancos
líderes de la operación fueron
Bank of America, Bank of China,
BBVA, Citi, JP Morgan, Mizuho,
Scotiabank y SMBC», dijo la
empresa productiva del Estado
en el documento.
Precisó que en total participaron
30 bancos en la operación, que
son Bancomext, Bank of
America, Bank of China,
Banorte, Barclays, BBVA,
Bladex, BNP, CACIB, Citi,
Deutsche, DZ Bank, Finantia,
Goldman Sachs, HSBC, ICBC,
Inbursa, ING, Intercam, JP
Morgan, Mizuho, Monex,
Morgan Stanley, MUFG, Nafin,
Natixis, Santander, Scotiabank,
SMBC y Société Générale.

Se deprecia 0.49% el peso; se vende en
$17.26 por dólar

La semana pasada la rentabilidad exigida al bono estadunidense a 10
años se desinfló más de 30 puntos de golpe, su mayor caída desde
comienzos de 2020. Foto Ap / Archivo
La Jornada, Ciudad de México, 18
de diciembre de 2023.- Después de
la euforia viene la calma. A dos
semanas de que termine el 2023, los
mercados financieros dicen que esto
todavía no termina, pues esperan
más novedades, en particular del
Banco de Japón, y más
concretamente en ir abandonando
las tasas de interés negativas vigentes,
y del deflactor del consumo privado
de Estados Unidos esta semana.
Con el dólar débil y a la espera del
dato de inflación de la primera
quincena de diciembre, el peso
mexicano abre con una depreciación
de 0.49 por ciento, para operar en
alrededor de 17.2674 unidades por
dólar. Lo anterior, en medio de
cautela por parte del Banco de
México en materia de sus tasas de
referencia, mientras que su
homólogo, la Reserva Federal (Fed)
se mostró más flexible para el 2024.
Es por ello que los reportes de
inflación siguen manteniendo
relevancia.
La semana pasada la rentabilidad
exigida al bono estadunidense a 10
años se desinfló más de 30 puntos de

golpe, su mayor caída desde
comienzos de 2020. En la jornada
de hoy repite en el entorno del 3.91
por ciento, luego del nivel del 5.0 por
ciento que llegó a superar hace solo
dos meses.
Durante las últimas jornadas el
petróleo se ha visto favorecido
además en su rebote por la debilidad
que traslada el dólar, la divisa que
monopoliza el mercado de
commodities.
El barril de Brent intenta distanciarse
de sus recientes mínimos, y recupera
por momentos los 78 dólares (una
ganancia de 2.82 por ciento). La
cotización del barril tipo West Texas,
de referencia en Estados Unidos,
rebota hasta los 73 dólares (2.72
por ciento más). El descenso en las
exportaciones de crudo por parte de
Rusia y las noticias de nuevos ataques
y sabotajes cerca del canal de Suez
moderan los temores sobre la
demanda de crudo.
En tanto, Wall Street se mantiene en
zona de ganancias en la apertura;
mientras que la Bolsa Mexicana de
Valores arranca en niveles máximos,
arriba de 57 mil puntos.
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Desarrollan modelo para detectar de
manera más ágil bolsas biodegradables

La doctora María Neftalí Rojas Valencia dirige el proyecto de
larvas que comen plástico y producen abono con su excremento, en
el Instituto de Ingeniería de la UNAM. Foto Cristina Rodríguez

La Jornada, 16 de diciembre de
2023.- Para cumplir de manera más
ágil y económica con las normas que
exigen que las bolsas de plástico que
se usan en el país sean biodegradables
y compostables, los investigadores
María Neftalí Rojas Valencia y Érik
Huidobro Medina, del Instituto de
Ingeniería de la UNAM,
desarrollaron un modelo mediante el
cual pueden comprobar en pocas
semanas si dichos artículos cumplen
con los mencionados requisitos,
utilizando para ello a dos especies
de larvas.
En entrevista con La Jornada, los
especialistas –quienes se hicieron
acreedores al tercer lugar del
Programa para el Fomento al
Patentamiento y la Innovación 2023
con dicho proyecto– explicaron que
su investigación surgió en 2018, ante
la aparición de diversas leyes y
normas para que las bolsas de
plástico sean biodegradables y no
generen daños al medio ambiente.
Hay una alarma sobre el tema, porque
algunas bolsas son completamente
de hidrocarburos y se llegan a
degradar un poquito, pero también
hay una modalidad que son
oxobiodegradables, y ahí la
preocupación aumentó, porque éstas
se fragmentan en un mes, nada más
con que les dé la luz, el aire y el sol,
e incluso cuando permanecen
guardadas, indicó Rojas.
Dicha característica hace que surjan
millones de pequeños fragmentos –
o microplásticos– que luego son
ingeridos por animales marinos,
terrestres o aéreos, y cuando éstos a
su vez son comidos por los seres

humanos, dichos compuestos entran
al cuerpo de las personas y pueden
generar importantes daños de salud.
Hay estudios científicos según los
cuales los microplásticos pueden
dañar a las mujeres embarazadas,
alterando al feto, y ya se ha visto que
pueden surgir enfermedades
respiratorias. Algunos dicen que
incluso puede haber problemas de
cáncer, depende de la cantidad de
colorantes de las bolsas, que tienen
plomo, zinc o molibdeno, apuntó la
investigadora.
Ante dicho escenario, en 2020
comenzó en México la prohibición
de las bolsas convencionales de
polietileno y polipropileno, y apareció
la Norma Mexicana 273, cuyo
propósito es que las bolsas que
quieran ser comercializadas como
compostables y biodegradables
cumplan con ciertos requisitos para
obtener una certificación, terció
Huidobro.
Los métodos tradicionales para ello
requieren de mucha energía, equipo
y reactivos químicos, además de que
tardan entre seis meses y dos años,
por lo que los investigadores de la
UNAM desarrollaron un método en
el cual utilizan las larvas de dos
especies de escarabajos (Tenebrio
molitor y Zophobas morio) que se
alimentan de las bolsas, para estudiar
en las heces de esos insectos si esos
plásticos se biodegradaron o no.
El proceso de comprobación da sus
primeros resultados a los ocho días,
cuando puede verse que las larvas
ya están comiendo el plástico, y
concluye en su totalidad unos dos
meses después, luego de que se

hacen pruebas de desintegración,
degradación química y
ecotoxicidad.
Una vez cumplidos esos requisitos,
los fabricantes de bolsas pueden
obtener los permisos y
certificaciones necesarias para la
venta de sus productos, sin tener
que esperar tanto tiempo, lo que
beneficia tanto al sector privado
como al público, señalaron.
Las larvas que son usadas para
dichas pruebas, además, pueden

ser eventualmente reutilizadas como
alimento para otros animales.
De acuerdo con Rojas Valencia, los
métodos tradicionales de certificación
de plásticos costaban hace un par de
años unos 150 mil pesos, más otros
450 mil de la acreditación. Por ello, y
ante la efectividad de su método, que
puede llevarse a cabo sin reactivos,
equipos sofisticados ni más energía,
llama a los empresarios a que nos
escuchen, que nos crean y vean
nuestros resultados.

El Sol libera la llamarada más fuerte desde
2017

El Sol liberó el 14 de diciembre de 2023 una llamarada X2.8, de la
clase más potente en la escala, que resultó ser además la más
poderosa que se ha registrado desde 2017. Foto NASA vía Ap

La Jornada, Madrid. 15 de
diciembre de 2023. El Sol liberó
este 14 de diciembre a las 17:02
UTC una llamarada X2.8, de la
clase más potente en la escala,
que resultó ser además la más
poderosa que se ha registrado
desde 2017.
La llamarada generó un inmenso
pulso de radiación de alta energía
que fue capturado en video por
la nave espacial Observatorio
de Dinámica Solar (SDO) de la
NASA.
Las llamaradas más poderosas
suelen ir acompañadas de
eyecciones de masa coronal
(CME), que envían enormes
nubes de plasma solar al espacio
a millones de kilómetros por
hora.
Parece que una CME estuvo
asociada con esta llamarada,
probablemente «con un
componente dirigido a la Tierra»,
según informó
SpaceWeather.com «La Fuerza
Aérea de EU está informando
de una explosión de radio solar
Tipo II, que normalmente

proviene del borde de ataque de
una CME. Según la velocidad de
deriva de la explosión de radio,
l a  ve lo c ida d  de  l a  CME
emergente podría exceder los 2
mil 100 km/s».
Las CME que golpean la Tierra
pu eden  gen era r  t o r men t as
geomagnéticas,  que pueden
alterar las redes eléctricas y otras
infraestructuras.
Estas tormentas también pueden
so brec a rga r  l a s  au ro ra s ,
haciendo que estos espectáculos
de luz celestial sean más intensos
y visibles en áreas más grandes.
La atmósfera terrestre impide
que la radiación dañina de las
erupciones solares llegue al suelo.
Pero esa radiación aún puede
afectar las señales enviadas por
e l  GPS y lo s  sa t é l i t e s  de
comunicaciones  y provocar
apagones de radio.
El Sol se está volviendo más
activo en los últimos meses y se
espera que su actividad siga
creciendo hasta 2024, con el
máximo del ciclo solar de 11 años
actual.
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Primeros camiones comerciales entran a
Gaza desde inicio de la guerra

Camiones cargados con suministros de ayuda humanitaria, en el
cruce fronterizo de Kerem Shalom, entre Israel y la franja de Gaza,
el 18 de diciembre de 2023. Foto Ap
La Jornada, Washington, 18 de
diciembre de 2023.- Camiones
comerciales que no forman
parte de un convoy humanitario
entraron en la franja de Gaza
por primera vez desde el
comienzo de la guerra, informó
este lunes Estados Unidos.
Ver «no sólo ayuda humanitaria,
sino también productos
comerciales que pueden
venderse en t iendas y
mercados» es «un paso crítico
para mejorar la vida del pueblo
palestino en Gaza», declaró a
los periodistas el portavoz del
Departamento de Estado,
Matthew Miller.
Según el portavoz, los primeros
camiones del sector privado
entraron el sábado y el lunes
llegaron más. No especificó
cuántos pero af irmó que
transportaban sobre todo
alimentos, cuyas existencias se
han ido agotando desde el
comienzo de la ofensiva israelí
en represalia por el ataque de
Hamas del 7 de octubre.

Los camiones atravesaron
el cruce fronterizo de Rafah
entre Gaza, controlada por
el movimiento islamita, y
Egipto.
Estados Unidos ha sido un
apoyo fundamenta l  de
Israel, al que proporcionó
ayuda militar y diplomática.
Pero insiste en que le pide
que minimice el número de
víctimas civiles.
Miller sostuvo que tanto el
cruce fronterizo como la
l legada de  camiones
comerc ia les  fue ron
«resu l tado  de  una
diplomacia intensiva» por
par te  de  func ionar ios
estadounidenses, incluido
el jefe de la diplomacia
Antony Blinken.
«Continuaremos trabajando
es t rechamente  con  los
gobiernos de Israel, Egipto
y los países aliados de la
región para aumentar aún
más la ayuda humanitaria
hacia Gaza», agregó.

Al menos 13 muertos por fuerte tormenta
en Argentina

En la ciudad portuaria de Bahía Blanca, al suroeste de Buenos Aires,
la poderosa tormenta provocó la muerte de al menos 13 personas,
luego de que se desplomara el techo de un club deportivo. Foto Afp

La Jornada, Buenos Aires, 17
de diciembre de 2023.-
Muerte, destrucción y daños
cuantiosos dejó una tormenta
transformada en huracán algo
nunca visto en el país con
vientos de entre 100 y ciento
50 kilómetros por hora, con
saldo de graves secuelas
especialmente en Bahía Blanca,
en esta capital y la provincia de
Buenos Aires, cuando las
medidas económicas
anunciadas por el gobierno del
presidente, Javier Milei,
impactaron sobre los sectores
más vulnerables, lo que puede
transformarse en lo que llaman
aquí un genocidio social.
En Bahía Blanca, sur de la
provincia de Buenos Aires,
hubo 13 muertos por la caída
de la estructura del Club
Bahiense del Norte, donde se
iba a realizar un campeonato de
patinaje, dejando también más
de 15 heridos, algunos graves y
dos fallecidos más en otros
lugares. Cien vuelos fueron
suspendidos, ya que la tormenta
arrastró incluso aviones en
tierra. Varias líneas de trenes
también están suspendidas.
Esta capital está intransitable
en decenas de cuadras; se
calcula en más de 540 grandes
árboles arrancados y postes de
luz derribados; hay unos 400
mil usuarios afectados.
Mientas, las provincias de Salta,
Jujuy, Catamarca, La Rioja,

Santiago del Estero y Tucumán
se encontraban sin
electricidad, en zonas donde
la temperatura rondó los 40
grados.
En este contexto, en el
conocido club de futbol, Boca
Juniors, Milei fue abuecheado
al acudir a votar en las
elecciones del club de futbol
Boca Juniors, por su apoyo a
la fórmula opositra que
integraron Andrés Ibarra y el
ex presidente conservador
Mauricio Macri (2015-2019),
contra el máximo ídolo del
club Juan Román Riquelme
En medio de la lluvia matutina,
Milei, quien decidió
convertirse en un simpatizante
de Boca, fue a votar, rodeado
de custodios entrando por un
lugar especial, cubierta su
cabeza con una capucha.
Cuando los socios lo
descubrieron lo abuchearon,
al grito de al grito de
«ajustador», le reclamaron
«querer meterle la mano a los
jubilados» y haber «metido a
toda la casta» en el gobierno.
Milei voló despupes a Bahía
Blanca, donde ya estaba el
gobernador de la provincia de
Buenos Aires, el peronista
Axel Kicillof. El presidente
viajó con su hermana Karina, y
el ministro de Defensa, Luis
Petri, ambos utilizando una
chamarra militar de
camouflaje, que llamó la

atención. «Quiero reflexionar y
destacar que frente a estos
eventos tan adversos, los
argentinos siempre sacamos lo
mejor de nosotros. Logramos
poner a prueba nuestra
resiliencia y nuestra
solidaridad», dijo el mandatario

en una improvisada
conferencia de prensa.
Agregó luego sin mostrar
ninguna solidaridad: «estoy
perfectamente confiado en
que ustedes van a poder lograr
resolver esta situación de la
mejor manera posible, con los
recursos existentes».
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Desaparecer organismos autónomos: el nuevo frente que abrió AMLO en México

AP Photo / Marco Ugarte
Sputnik. 18 de diciembre de
2023.- El presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador,
aseveró que antes de finalizar
su sexenio hará una reforma
administrativa para desaparecer
a los órganos autónomos de
México. Sputnik habló con
especialistas sobre la propuesta
del mandatario, sus posibles
implicaciones y si es o no viable.
«Tenemos que hacer una
reforma administrativa y tienen
que desaparecer todos esos
organismos supuestamente
autónomos. Y es supuestamente
autónomos porque no le sirven
al pueblo, están a servicio de las
minorías», sentenció el
mandatario latinoamericano
durante su conferencia de
prensa del 11 de diciembre.
De acuerdo con su enfoque,
organismos como el Instituto
Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales
(INAl), el Instituto Nacional
Electoral (INE), la Comisión
Reguladora de Energía (CRE),
entre otros, se crearon «para
tener el control de todas las
decisiones del poder público».
Actualmente, en México existe
un total de nueve organismos
autónomos: el mencionado
INAI, el Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT), la
Comisión Federal de
Competencia Económica
(Cofece), el mencionado INE,
el Banco de México (Banxico),
la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH),
el Instituto Nacional de

Estadística y Geografía (Inegi),
el Consejo Nacional de la
Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval) y
la Fiscalía General de la
República (FGR).
Sus tareas específicas
contemplan la medición de la
inflación, la regulación de la
banca nacional y la organización
de las elecciones; es decir,
tareas administrativas, pero sin
depender de alguno de los
poderes del Estado.
La importancia de los
autónomos
De acuerdo con el profesor de
derecho constitucional en la
Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM)
Ricardo Uvalle Aguilera, la
creación de los organismos
autónomos en el país
latinoamericano coincide con
el inicio de la transición
democrática de la nación en la
década de 1990, tras décadas
de dominio del entonces
partido hegemónico, el
Revolucionario Institucional
(PRI).
Por ello, desde una perspectiva
de democracia constitucional,
la desaparición de estos
organismos «generaría una
implicación bastante
importante».
«Si tú analizas las funciones
que llevan a cabo los nueve
constitucionales autónomos,
todas son de naturaleza
administrativa y esta naturaleza
administrativa anteriormente
la llevaba a cabo la función
ejecutiva; entonces, la

autonomía es precisamente
para dotarlos de certidumbre
institucional y que puedan
ejercer sus funciones de
manera imparcial, objetiva y,
sobre todo, de manera técnica,
sin injerencias políticas»,
explica, en entrevista con
Sputnik, el también socio
fundador de RHU Consultoría
Estratégica.
Con él coincide el politólogo
y jurista Javier Contreras, quien
asevera que la autonomía blinda
a estos organismos de las
vicisitudes de la política; «es
decir, que no tengan que
depender de un color u otro
partidista de quien ocupe la silla
del ejecutivo».
«Venimos de una historia de
desconfianza política»
Para el también catedrático
Contreras, la historia política
de México ha estado
enmarcada en la desconfianza
en sus instituciones, fuerte
razón para crear organismos
autónomos que realicen tareas
específicas sin la injerencia del
poder en turno.
«Vale la pena, por su historia,
que haya funciones netamente
autónomas o alejadas de la
influencia del poder ejecutivo
porque nosotros venimos de
una historia sobre todo de
desconfianza política»,
expone.
En esa línea nace el INE, por
ejemplo, porque el Ministerio
del Interior mexicano, es decir,
la Secretaría de Gobernación,
manipulaba las elecciones; o
el Inegi, que nace porque
originalmente era un órgano
desconcentrado de la
Secretaría de Hacienda, pero
que, al tener la tarea del
mandato del control de la
inflación y de su registro, pues
se falseaban también los
números por voluntad del
ejecutivo», explica.
Sin embargo, para ambos
especialistas, las críticas en
contra de los organismos
autónomos son también válidas,

pues a pesar de que el
funcionamiento de algunos ya
acumula incluso décadas, lo
cierto es que su utilidad es
percibida como innecesaria
por la ciudadanía, que quizás
no comprende sus funciones.
«Los órganos constitucionales
autónomos carecen de esa
legitimidad democrática
porque no es muy
comprensible la labor que
realizan a pie de calle. La gente
no tiene mucha idea de qué
hacen y por supuesto que el
discurso de que son muy caros,
que son numerosos, que no
sirven para nada, pues genera
eco en un país que tiene tantos
índices de personas en
pobreza», apunta Uvalle
Aguilera.
Al respecto, Contreras indica
que para comprender la
funcionalidad de cada uno de
estos organismos se necesitan
mejores estrategias de
comunicación social y de
pedagogía política elaboradas
por los mismos organismos
cuestionados.
Para el politólogo, la propuesta
del presidente mexicano de
revisar la funcionalidad de estas
instituciones autónomas se
puede leer en dos vertientes:
que el Estado está listo y
fortalecido para asumir estas
tareas o que es una intentona del
actual Gobierno de concentrar
el poder.
«Estos órganos
constitucionales autónomos son
un diseño muy mexicano y muy
latinoamericano, justamente
por la debilidad institucional de
las democracias
latinoamericanas (...). Lo
podemos ver hoy en día, puede
ser o mucho optimismo y
confianza en las instituciones
del ejecutivo y sus dependencias,
o un intento también por
conservar una especie de
opacidad, reconcentrar poder y
hacer más fuerte todavía la
Administración Pública
Federal», estimó.


